

Compte-rendu du Conseil Ecologique Local #7

03 Juin 2024



Soutenu par



1. | INTRODUCTION DE LA SEANCE, RAPPEL DU CONTEXTE ET DES OBJECTIFS DE LA RENCONTRE DU JOUR

Cette rencontre fait suite aux sept premiers ateliers du Conseil Écologique Local à l'initiative de la ville de Villeneuve d'Ascq, assistée par la Boutique des Sciences de l'Université de Lille, qui ont permis de construire le Conseil Ecologique Local, son règlement intérieur, sa charte et ses groupes de travail. Cette séance est la première séance du Conseil Ecologique Local issue de ce travail de co-construction. Elle a été organisée le 03 Juin 2024 de 18h00 à 20h15 à l'Hôtel de Ville de Villeneuve d'Ascq. Elle avait pour objectifs de :

- Présenter les états d'avancement de chaque groupe de travail, leurs agendas ou évènements à venir
- Permettre aux membres du CEL d'échanger sur ces états d'avancement et travaux
- Faire remonter les questionnements des membres du CEL à la commune
- Choisir le porte-parole du CEL qui sera le relai avec les services municipaux jusqu'à la prochaine séance
- Echanger entre les membres des familles thématiques

Cette rencontre a été coanimée par François Lacroix du service développement durable de la commune et Bertrand Bocquet, et Thomas Cazin de la Boutique des Sciences de l'Université de Lille.

Bertrand Bocquet et Thomas Cazin ont pu revenir rapidement sur les objectifs de la séance ainsi que sur la construction du CEL au cours des 18 derniers mois qui a permis d'aboutir ce 03 juin à la première séance du CEL.

Le CEL reste une structure expérimentale comme le rappelle son règlement et est donc susceptible d'évoluer selon les besoins exprimés par ses membres.

La séance s'est découpée en deux grands temps : une première de présentation et d'échanges des travaux des familles thématiques, une seconde qui a permis les échanges et les remontées de remarques ou de questionnements au sein des groupes de travail.

2. | PRESENTATION DE L'ETAT D'AVANCEMENT DES GROUPES DE TRAVAIL

Chaque famille thématique du CEL (Energie, Mobilités, Education Populaire, Biodiversité, Zéro Déchet et Terre Nourricière) ont pu présenter chacun leur tour les travaux réalisés depuis la dernière rencontre. Cela a permis de mettre en exergue les points de contacts entre les familles, les pistes ou orientations de travaux des groupes, le calendrier des évènements à venir. Ces présentations ont également été l'occasion pour les groupes d'interagir avec les autres membres du CEL pour répondre à leur question ou solliciter leur avis, leur présence aux évènements ou les besoins de travail en commun.

Au fur et à mesure des échanges un calendrier des groupes de travail a pu être complété.

Pour la famille ENERGIE :

- **Rencontre de la Direction du Patrimoine Bâti** pour échanger sur les actions mises en place sur son propre patrimoine : Rappel des objectifs du Décret tertiaire : Réduction de la consommation énergétique d'un bâtiment (par rapport à 2010 ou année inférieure) : de - 40 % d'ici 2030, - 50 % d'ici 2040 et - 60 % d'ici 2050
Les services de la ville ont présenté notamment le Marché de Performance Energétique qui met en place un panel d'actions pour y parvenir : gestion et sobriété énergétique, énergies renouvelables et de mix énergétique, rénovation et isolation des bâtiments, sensibilisation des usagers...

- **Proposition de participation aux journées TEPOS** (territoires à énergie positive) du 02 au 04 octobre 2024 à Loos en Gohelle

- Exemple des **visites possibles** : installations de certaines chaufferies, les coulisses de la piscine, de nouveaux bâtiments qui ont pu être livrés dernièrement....

- Production d'un **guide pour les conseillers de quartier** afin de les soutenir dans leur expertise citoyenne face aux sollicitations de projets immobiliers ou d'urbanismes, organisation d'une rencontre avec le service urbanisme de la commune.

Pour information, un travail est mené par les services de la ville (document à venir) pour informer et inciter les promoteurs à intégrer différentes clauses environnementales (mobilité, biodiversité, adaptation, énergie/ eau, économie circulaire et réemploi).

Par ailleurs un stagiaire travaille sur la **qualité de l'air extérieur**, en lien avec un laboratoire dans le département de Physique de l'université de Lille. Des capteurs ont été posés sur une dizaine d'école, l'idée est de travailler sur la vulgarisation et communication des données auprès des habitants et parents d'élèves.

Enfin, pour information, dans le cadre du PCAET de la MEL et suite à la loi du 10 mars 2023 relative à l'accélération de la production d'énergies renouvelables, la ville a lancé une **concertation citoyenne sur les Zones d'Accélération d'Energies Renouvelables**. (ZAER). La proposition de Villeneuve d'Ascq est de développer l'énergie photovoltaïque sur tout le territoire. La consultation démarrée le 1er juillet prend fin le 20 juillet.

Vous trouverez ci-joint le lien de consultation électronique ainsi que l'adresse de messagerie qui vous permettront de consulter et partager vos éventuelles contributions.

L'URL du registre numérique est la suivante : <https://www.registre-numerique.fr/concertation-zaer-villeneuve-d-ascq>

L'adresse email pour contribuer est celle-ci : concertation-zaer-villeneuve-d-ascq@mail.registre-numerique.fr

Pour la famille Mobilités :

- Volonté de réaliser des **diagnostics mobilités** autour de l'inclusion et du déploiement **d'infrastructures pour les vélos**. Un premier travail a été fait par l'ADAV notamment auprès des commerces, le diagnostic continue avec les membres du groupe.

Un RDV est programmé avec Benoit DACQUIN, référent à la ville sur le handicap et notamment l'accessibilité. Ce sera intéressant de croiser les éléments du groupe avec les diagnostics de terrains piloté par Benoit (Celui-ci est ajouté à la liste des référents ville pour le groupe Mobilités)

Une **cartographie « communicante » de la Ville à vélo** doit aussi être travaillée par les services de la ville, en lien avec l'ADAV, le Groupe de travail Mobilités sera bien entendu partie prenante.

Pour la famille Education Populaire :

Rappel objectifs du groupe : sensibiliser à l'éducation populaire, la transition écologique par des gestes individuels et collectifs permettant de réduire l'empreinte écologique et climatique.

Quels outils utiliser pour toucher tous les publics (dont les plus démunis) :

Réalisation : **Programmation et organisation d'une Fresque du climat** pour les membres du CEL et les agents de la commune de Villeneuve d'Ascq **complétée par un Atelier « 2 tonnes »**, en lien avec le Centre Social Flers Sart.

Pistes d'actions :

- Organisation du **Clean Up Day** qui permettrait sensibiliser largement au zéro déchet et à la préservation de l'environnement
- Volonté de **cibler un quartier** (ex : Flers Sart) de la commune **pour tester des actions concrètes auprès de la population.**

Pour la famille biodiversité :

Besoin de renfort pour le pilotage du groupe de travail : M PEZZETTA se propose pour épauler Marie France COGEZ. Le **Groupe de travail** s'est d'ailleurs depuis réuni pour clarifier les envies et hiérarchiser les projets. Un point de calage avec les services (Espaces verts / Biodiversité) de la ville semble nécessaire pour avoir une démarche concertée et cohérente.

Pistes d'actions : Organisation d'une **fresque de la biodiversité**

Une semaine complète sur la ville Nature et Nourricière a eu lieu fin juin, le groupe de travail peut avec les services de la ville, travailler sur la prochaine édition.

Par ailleurs des **chantiers participatifs** vont avoir lieu dans les mois à venir : chantier sur la mare (7 septembre) et plantations de haie courant octobre / novembre

Pour la famille zéro déchet :

Rappel des objectifs du Groupe de travail :

- Mieux informer sur les dispositifs mis en place par la ville ou par la MEL ;
- Développer les dispositifs sur la ville notamment sur la question de la collecte et du tri des déchets ;
- Faire connaître et identifier les commerces, associations, initiatives locales, etc. ;
- Faciliter l'accès au ZD.

Actions en cours :

- Réalisation d'une **cartographie sur le site d'APC** des points de collectes et réemploi, des points de compostages existants et possibles sur la commune.
- Travaux sur l'implantation de bac de compostage collectifs en lien avec les habitants et associations du territoire.

Un tableau partagé peut être mutualisé avec les autres groupes de travail.

Pour la famille Terre Nourricière :

Un des objectifs qui guide l'action du groupe est de rapprocher le consommateur du producteur : Alban GATHELIER est en stage sur le sujet au sein du service développement durable. En lien avec le groupe de travail des travaux sont lancés :

- Réalisation d'un « **guide des producteurs** » qui permettrait d'illustrer concrètement la ville nature et nourricière : état des lieux de l'existant et modes de production et distribution.
- Réalisation et diffusion au sein du CEL d'un **questionnaire** sur les circuits de distribution sur la commune et modes de consommations
- **Audition des producteurs** pour mieux connaître leurs besoins, envies et perspectives.

Dans le même esprit que le groupe zéro déchet, un travail de **référencement des espaces disponibles pour glaner et cultiver** est réalisé, en lien avec l'association APC.

A noter également :

- chez les particuliers, APC pilote **les jardins de la Victoire** (<https://apcvilleneuveascq.fr/les-jardins-de-la-victoire/>)

- auprès de **entreprises, institutions, asso**, la ville propose un **accompagnement (avec Auxilia) à la renaturation du foncier** pour apporter plus de biodiversité voir plus de nourricier sur ces parcelles privées.

Si certains d'entre vous travaillent sur Villeneuve d'Ascq, n'hésitez pas à motiver votre entreprise ou institution à participer (contact : emmanuel.cau@auxilia-conseil.com / 06 49 29 09 81)

Proposition du service développement durable :

- Travailler avec les différents groupes de travail sur la programmation d'ateliers et événements.
- Réflexion : Proposer à des habitants volontaires de devenir animateurs de fresques thématiques.

CALENDRIER GT

- Energie

- o Journée TEPOS - octobre 2024 dans en Gohelle
- o Visites installation Chauffage / Piscine +

- Mobilités

- o Participation diagnostics Mobilités, inclusion

- Educ Pop

- o Clean up Day! (O. Harduin)
- o Cible un quartier ou la ville
- o Programmation Fresque du Climat ^{CEL} / Agents Municipaux

- Biodiversité

- o Fresque Biodiversité
- o Sciences Participatives à V.A. 8 juin
- o Vendredi - Ciné-débat femme du Haon

- Zéro Déchet

- o Réalisation cartographie son site APC
- o Travaux sur l'implantation de ^{bac} compost

- Terre Nouricière

- o Réalisation questionnaire au CEL
- o Atelier

Guide d'aide
pour les conseils de
quartier afin de leur
proposer "des lieux
experts citoyens"
demande de
rencontre avec le Service
URBANISME
de la Prairie

3. | APPORTS, MANQUES QUESTIONNEMENTS ET PERSPECTIVES

Le second temps de l'atelier a permis aux familles thématiques de se réunir afin d'organiser les prochaines étapes et rencontres à venir. Elles ont également pu rédiger **des questions ou remarques à la commune sur leurs thématiques ou sur le fonctionnement du CEL**. Pour cela elles ont rédigé en groupe leurs post-it qu'elles ont ensuite déposés sur un poster séparé en 4 parties (apports, manques questionnements ou perspectives).



Dans la partie **MANQUES**, 4 remarques se concentrent sur le besoin d'avoir des **moyens de communications** propres au CEL et aux groupes de travail afin de faciliter les échanges entre les membres du CEL et avec la population villeneuveoise (communication interne, externe). Une dernière question porte sur les **interlocuteurs** au sein de la commune de chaque groupe de travail ? Qui sont les élus référents, les techniciens ou les fonctions des agents compétents, leurs coordonnées afin de les contacter ? Dans la même idée, ne faudrait-il pas un référent à la mairie par groupe de travail ?

Un **tableau excel par groupe de travail** (en annexe de ce compte rendu) **contient le nom des membres** par Groupe, le référent du Groupe de travail de travail et les référents techniques et élus.

Un **espace dédié au CEL** sera par ailleurs créé **sur le site de la ville** pour diffuser les comptes rendus et permettre les échanges avec les membres du CEL et la population.

Dans la partie **QUESTIONNEMENTS**,

Le groupe zéro déchet demande :

Est-ce qu'il est possible de mettre des QR codes sur les poubelles ?

Peut-on inciter les commerçant à faire du zéro déchet avec le vrac ou les consignes ?

Est-il possible de faire une cartographie participative et interactive ?

Peut-on mieux informer la population sur l'existant ?

Peut-on faire des jeux concours pour inciter à faire du zéro déchet ?

Ces questions seront posées aux collègues du service communication.

Le groupe mobilités demande :

Peut-on mettre en commun les outils de créations de carte ?

Qui doit-on contacter au service handicap&accessibilité afin de mettre en commun les diagnostics ? Réponse dans le compte rendu.

Est-il possible de recevoir les diagnostics vélos/bordures, les enquêtes mobilités scolaires de la commune ?

Qui interpellier quand on commence un travail ?

Quels solutions et délais pour les appliquer au sein d'un diagnostic ?

Les référents « ville » reviendront vers le groupe de travail

Le groupe biodiversité demande :

Comment pouvons nous participer et aider à développer un projet en faveur de la biodiversité sur les terrains achetés par la commune ? (6000m² à Pont de Bois ou autres)

Les membres du CEL seront associés à ces rencontres participatives.



Enfin côté **Perspectives**, le groupe biodiversité propose de travailler sur un **atlas ou un diagnostic de la biodiversité** (état des lieux) sur la commune.

Le groupe éduc pop propose de déployer une opération test sur un quartier. Une dernière perspective serait de **déployer des séances fresques ou atelier 2 tonnes à partir de structures de quartier**.

L'ensemble de ces remarques ou questionnements auront une réponse avant le prochain CEL et idéalement le plus tôt possible afin de permettre aux familles thématiques de poursuivre leurs travaux.

4. | DESIGNATION DU PORTE PAROLE – CONCLUSION ET SUITE

Suite aux travaux sur les apports, manques, questionnements et perspectives, la dernière séquence de cette séance du CEL était de désigner le porte-parole. Le **porte-parole fait le relai entre les familles thématiques et la commune et organise l'ordre du jour de la future séance du CEL**, il est désigné porte-parole jusqu'à la séance suivante après quoi la personne porte-parole changera.

A la fin de cette séance, aucun membre du CEL ne s'est manifesté pour occuper cette fonction ainsi il a été décidé collectivement que la désignation du premier porte-parole serait repoussée à la prochaine séance du CEL. Au final, **Hervé OUDIN** du Groupe de travail Biodiversité **s'est porté candidat**.

La prochaine séance du CEL se tiendra entre fin septembre et début octobre, d'ici là les familles thématiques sont invitées à poursuivre leurs travaux. Elles seront potentiellement contactées par Alban Gathelier pour son questionnaire sur les pratiques alimentaires dans le cadre de son stage sur les circuits de distributions et de consommations locales des produits issus de l'agriculture Villeneuvoise.